

5 「特別の教科化」による質的転換に向けて

■量的確保に向けて
検定教科書の導入により、全国の小・中学校において道徳科の指導が確実に実施。

■質的転換に向けて
道徳的価値に迫る読み物の活用や、問題解決的な学習、道徳的行為に関する体験的な学習など、**質の高い多様な指導方法を取り入れた授業**を各学校において展開する。

道徳的価値の葛藤や衝突を活用した学習の展開例

- 「自分ならどうするか」という観点から道徳的価値と向き合うとともに、自分とは異なる意見をもつ他者と議論することを通して、道徳的価値を多面的・多角的に考える。
- 他者との合意形成や具体的な解決策を得ること自体が目的ではなく、多面的・多角的な思考を通じて、道徳的価値の理解を自分自身との関わりの中で深める。

7 道徳の「特別の教科」化について①

○教員をはじめとする教育関係者にもその理念が十分に理解されておらず、効果的な指導方法も共有されていない。

道徳を「特別の教科」とし、道徳科に検定教科書を導入

- 特別の教科
 - 学級担任が担当 ※通常の「教科」であれば、専門免許の教員が担当
 - 検定教科書を使用
 - 数値による評価はなじまない。 ※通常の「教科」であれば、数値による評価。

これにより、**道徳教育の理念を教員が共有し、検定教科書を活用した道徳科(週1時間)を確実に実施。**

○学年や学校が上がるにつれ、指導に対する子供たちの受け止めがよくなる。
「道徳の時間を楽しいかあるいはためになると感じている児童生徒はどの程度いると思うか？」という問いに「ほぼ全員」と回答した学校
小・低学年 **41.7%** → 中学校3年 **8.8%**
「3分の2くらい」と回答した学校
小・低学年 **47.7%** → 中学校3年 **38.5%**

6 道徳の「特別の教科」化(学習指導要領の改正)

教育再生実行会議の提言や中央教育審議会の答申を踏まえ、学習指導要領の一部を改正し、「道徳の時間」(小・中学校で週1時間)を「**特別の教科 道徳**」(「道徳科」)(引き続き週1時間)として**新たに位置付ける**(平成27年3月27日)

【特別の教科】
道徳は、学級担任が担当することが望ましいと考えられること、数値などによる評価はなじまないと考えられることなど、各教科にない側面があるため、「特別の教科」という新たな枠組みを設け、位置付ける。

具体的なポイント

- 道徳科に**検定教科書**を導入
- 内容について、**いじめの問題への対応の充実や発達の段階をより一層踏まえた体系的なもの**に改善
「個性の伸長」「相互理解、寛容」「公正、公平、社会正義」「国際理解、国際親善」「よりよく生きる喜び」の内容項目を小学校に追加
- 問題解決的な学習や体験的な学習**などを取り入れ、**指導方法を工夫**
- 数値評価ではなく、**児童生徒の道徳性に係る成長の様子**を把握
※私立小・中学校はこれまでどおり、「道徳科」に代えて「宗教」を行うことが可能

「答えが一つではない課題に子供たちが道徳的に向き合い、考え、議論する」道徳教育への転換により児童生徒の道徳性を育む。

8 道徳の「特別の教科」化について②

学習指導要領を改正し、教科化により、

- 指導内容について
 - ・いじめの問題に対応し、
 - ・発達段階を踏まえたより体系的なものに改善するとともに、
 - 問題解決的な学習や体験的な学習
 - 地域の人材や専門家との連携を重視する旨を明記。

これらにより、特定の価値観に基づいた結論へと導くような道徳の授業ではなく、**充実した質の高い教科書を活用して、「正義」とは何か、「権利」と「義務」とは何だろう、「科学技術の発達と生命倫理」など、答えが一つではない課題を子供たちに投げかけ、子供たち自身が考え、議論する道徳へと転換を図ることを目指す。**

○単に「読み物」を読ませたり、テレビを見たりするだけの授業があるなど指導に教師や学校間の格差はないか。

○読み物の登場人物の心情理解にのみ偏り、こんな価値観を読み取るべきだと一方的、形式的な指導が中心になっていないか。